


房屋署的新一輪公屋租戶申報周期展
開，三類公屋租戶將收到申報表，包括在
「富戶政策」 下獲豁免申報入息及資產的全
長者戶，首次納入申報名單，涉及12萬個居
住公屋滿15年的全長者戶，須申報是否持續
在單位居住，租戶需於11月30日或之前交回
申報表。

房屋署署長羅淑佩昨日表示，理解長者
有退休住屋需要，故全長者戶毋須申報資產
或物業，她強調這安排並非針對長者，若有
長者要經常進出醫院或有其他特殊情況，署
方會酌情處理。

大公報記者 曾敏捷

房屋署繼續打擊濫用公屋，10月2日起向14萬公屋戶寄出申報
表，包括400戶按 「富戶政策」 到期申報入息、資產及是否擁有香港
住宅物業的租戶；2萬戶住滿兩年的非全長者公屋戶，要申報居住情
況及是否擁有香港住宅物業；以及12萬個居住滿15年的全長者公屋
戶，即單位所有家庭成員年滿60歲或以上，他們不需要申報資產，
但為防有人丟空或濫用單位，他們需申報是否持續居住於單位、有否
遵守租約條款。收到申報表的租戶需於11月30日或之前交回申報
表，拒絕申報可遭收回公屋單位。

需連續3個月居住 不需申報物業
房屋署署長羅淑佩昨日接受電台訪問時表示，新一輪公屋住戶申

報中，有12萬戶為住滿15年的全長者戶，當局理解長者有退休需
要，需一定資產或物業出租維持生計，故他們毋須再申報資產或物
業，惟需要申報是否持續在單位居住。至於何謂 「持續居住」 ，她稱
一般是指需要連續3個月在單位內居住，包括晚上在公屋過夜。

羅淑佩指出，若長者有特殊情況，例如要經常進出醫院，房署會
酌情個別處理。至於有意入住院舍、循 「廣東計劃」 、 「福建計劃」
北上居住的長者，房署會設適應期， 「如果過了適應期後，你（長
者）覺得在上面住得舒服，將公屋交還給我們，我們會有一個保證，
若有一日你想要回來，我們會安排合適的公屋給你。」

「廣東計劃」申請者設適應期
翻查資料，若廣東計劃申請人是公屋戶主，可申請保留原住公屋

單位最多三個月，以考慮是否適應定居廣東省的新生活。寬限期內，
申請人如退出廣東計劃並回港長住，只要在寬限期內依時繳付租金，
便可返回其原有公屋單位繼續居住。他們可向房屋委員會或房屋協會
申請 「保證書」 ，讓他們日後若選擇回港定居，在資源許可的情況
下，可獲編配已翻新的公屋單位。

去年起兩輪申報 收回99.9%表格
對於有長者擔心申報安排，羅淑佩回應《大公報》查詢時表示，

房署去年實施優化 「富戶政策」 ，強化申報要求，署方正有序、分批
發出申報表。房署目前有約20萬全長者戶，首批申報涉及12萬戶，
餘下8萬戶會安排明年申報。她強調，安排非針對長者，而即使署方
對長者會作較寬容處理，住戶也不可將單位丟空，或是將之用作非自
住用途，亦不可縱容相關行為，若住戶有不明白的地方，歡迎隨時到
屋邨辦事處向職員查詢，或是尋求當區區議員協助。

房署去年強化申報機制以來，分別於去年十月及今年四月發出
8.8萬及25.4萬份申報表，羅淑佩形容，兩輪申報都已收回
「99.9%」 申報表。去年十月的申報，4戶未交回申報表，署方已
收回單位，該輪申報被收回或主動交回單位共有1200個；至於今年
四月的申報，45戶無法聯絡，甚至講明拒絕申報，房署已於7月
31日發出遷出通知書，其他申報表仍在核對處理中，至今已
有2100個單位主動交回或被收回，估計數字未來會 「再升小
小」 。

須申報居住情況

打擊濫用或丟空 房署：會酌情處理
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新居屋首日收6660申請 慈父盼為子圓置業夢
【大公報訊】記者王亞毛報道：新

一期居屋2024昨日起接受申請，截至昨
日下午5時，房委會已收到約6660份申
請。今期推出五個新屋苑合共逾7100個
單位，以市價七折出售，售價143萬至
467萬元，當中啟德 「啟盈苑」 大受歡
迎，交通便利和未來發展吸引市民，有
市民申請居屋五年但仍未買到，希望今
次有機會購買400平方呎的大單位與家
人同住；有慈父認為年輕人難置業，打
算幫助兒子買居屋供樓。

今期居屋共推售超過7100個單
位，包括啟德啟盈苑、觀塘安柏苑、油
塘高曦苑、屯門兆湖苑及東涌裕興苑，
實用面積介乎約186至約510平方呎，
以市價七折出售，售價由143萬元至
467萬元；另有最少約70個撻訂居屋單
位及約350個租置回收單位。今期申請
期由昨日起至10月23日晚上7時，預計
今年第四季攪珠，明年第二季開始揀
樓。

市民李先生昨日一早前往房委會客
務中心，幫兒子交申請表，希望買啟盈
苑或安柏苑單位，離自己在將軍澳的居

所住得較近。他稱，過去已為兒子抽過
五次居屋，但一次都未中，今次再來試
下運氣。他認為，現時年輕人置業負擔
重，私樓實在太貴，故寄希望於居屋，
稱若今次抽中會幫兒子供樓。

啟德單位受歡迎
陳小姐與家人昨日下午前往申請，

看中啟盈苑的位置，認為新區環境好，
未來亦有不錯的發展。她稱，家庭單位
太搶手，早前起碼抽了五年都未能成功
買到心儀單位，此次還是希望購買400
多呎的大單位，希望與三、四個家人同
住。

另一位市民李先生昨日下午前往了
解單位資訊，他稱自己在機場附近返
工，故希望購買東涌裕興苑單位。他認
為，減息的變化對申請居屋影響不大，
希望能早日購入自己的單位。

房委會昨日回覆查詢表示，今期居
屋2024的申請期由10月3日至23日，截
至昨日下午五時，房委會已累計收到約
160份紙本申請表及約6500份網上申
請。
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長者盼有安樂窩
住戶黃先生：

現在我們兩老在公
屋居住，不時會有人上
來拍門的，我們都是在
這養老的，老人家都希
望有個安樂窩，而且也有定時交租，可以
有商有量。

政府有權收回單位
市民張先生：

如果公屋住戶不長期
在單位居住，例如去旅行
三個月會不會太長時間？
政府是有權收回公屋的，
不過好難一刀切，應該可以酌情處理。

讓有需要人士居住
住戶梁女士：

政府收緊公屋政策是
好，可以讓有需要人士居
住，但有些長者會短居在
子女家中，這大部分長者
已居住公屋數十年，霎時間要他們搬走，
好似不太好。

市民有Say

供「家有初生優先選樓計
劃」及「家有長者優先選
樓計劃」申請者

▼

新
一
期
居
屋
昨
日
起
接
受
申
請
，
不
少
市
民
到
場
了
解

出
售
單
位
的
資
訊
。

大
公
報
記
者
王
亞
毛
攝

今期推售5屋苑：

•啟德啟盈苑
•觀塘安柏苑
•油塘碧雲苑
•東涌裕興苑
•屯門兆湖苑

實用面積：

186至510平方呎
單位售價：

143至467萬元新
居
屋
資
訊

▶房署為了善用公屋資源，展開新一
輪公屋住戶申報，向全港12萬公屋全
長者戶發信，要求申報居住狀況。

大公報記者麥潤田攝

市民贊同新措施：空置單位浪費資源

合共

7132伙

40%配額

公屋全長者戶需分批
申報居住情況，有市民認

同政府需加大打擊濫用公屋力度，表示留意
到有公屋單位較少人出入甚或空置，是浪費
政府資源。不過，有公屋長者擔心申報安排
令他們失去 「養老」 住所，希望房署不要以
居住時長而一刀切，可就不同情況酌情處
理。有房委會委員認為，申報安排已考慮長
者情況，部分長者有擔心或因為對安排有疑
問，建議房署可加強宣傳。

可透過水電費高低調查
大公報記者昨日到華富邨了解，市民黎

先生的媽媽是華富邨租戶，他說不時到來探
望媽媽，留意到有些單位沒有人住， 「我知
道有很多長者住在子女家，留下 『風水屋』

（公屋）空置，感覺上是有少少浪費資
源。」 他說該邨有不少富戶， 「有公屋但住
在數碼港的，算不算是富戶？」 他認為長者
及普通住戶都應一併調查，再就個別個案酌
情處理。

居於華富邨近40年的莫先生表示，住
戶會配合申報安排，但認為房署可透過水電
費高低等因素，了解單位是否長期空置。居
住華富邨近30年的黃先生亦認為，公屋是
「養老」 地，若離開居所數月就被收回公
屋，似乎不太合理。居民范先生說，公屋長
者退休後回內地享樂，或到子女家中暫住聚
天倫，若有定時交租，對全長者戶應較寬
容。

房委會委員、公屋聯會總幹事招國偉表
示，要求全長者戶申報居住情況，是去年房

署加強申報要求的一部分，相關工作正分批
進行，他未聽聞全長者戶公屋的空置率或濫
用情況較一般單位嚴重。

已考慮退休人士實際環境
房委會資助房屋小組委員柯創盛表

示，加強申報目的是為確保公屋資源不被
濫用，全長者戶的申報要求，有別於一般
公屋戶，不用申報資產，亦是考慮到退休
人士實際情況， 「他們未必有物業，但多
少有些積蓄。」 他理解有長者對申報安排
有疑問，昨日有長者到其辦事處查詢，經
解釋後都明白，他認為房署可進一步加強
宣傳，包括設流動資訊站，為公屋居民講
解申報要求。

大公報記者 鍾佩欣、曾敏捷

6300單位重新編配
助劣居家庭早日上樓

房屋署近年
多管齊下加強打

擊濫用公屋，房屋署署長羅淑佩表
示，查核屋邨停車場的名貴車輛
後，目前已有4宗個案查明有不合
資格情況，房署已發出遷出通知
書。截至七月底，本年度已有至少
6300個單位，因打擊濫用公屋、
購買資助單位等原因被收回，可安
排重新編配。

特遣隊查車追蹤建功
除加強申報外，房屋署亦安排

特遣隊，巡查屋邨停車場有否停泊
名車，追蹤懷疑濫用公屋個案。羅淑佩昨
日透露，至今已有4宗個案查明有不合資格
情況，已發出遷出通知書，另有一些可疑
個案正在查核，因為即使屋邨停車場有名
車，有可能是外人租用屋邨車位、屋邨租
戶是職業司機但車輛屬於老闆、名車已經
多手轉讓等，情況不能一概而論。她重
申，有些新入伙、全部車位都租予公屋租
戶的屋邨，停車場停泊名車的確有可疑，

署方會密切留意。
羅淑佩表示，去年至今打擊濫用公屋

工作，已收回5000個單位，等同一個中型
屋邨的單位量，連同自願交回、購買資助
單位後交回公屋等原因，房署在本年度已
有至少6300個單位可騰出來重新編配，可
供居於不適切居所的家庭入住，她認為非
常有意義，形容 「我同事現在士氣高
昂！」

善用資源

考慮周詳

市民置業夢

方便機場返工
李先生：

希望早
日可以購買
到屬於自己
的單位。我
在機場附近
返工，東涌
裕興苑最方
便。

啟盈苑位置佳
陳小姐：

第一眼
就看中了啟

德啟盈苑，
位置理想，
新區環境十
分好，預計
未來會有很
好的發展。

▲房署打擊濫用公屋，查核住戶資產包括汽車。

12萬公屋全長者戶


